

Vicente Pereira
 vicente.pereira@diariollanquihue.cl

Con luces y también con sombras. Así es definido el período de Patricio Vallespín como el primer gobernador regional de Los Lagos elegido mediante sufragio. El Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva, la electromovilidad, la política hídrica y la de adultos mayores, figuran entre el legado positivo durante su período.

Al revés, el Caso Convenios, con la transferencia de \$18 mil millones a fundaciones, corporaciones y universidades, de los cuales se han recuperado unos \$9 mil millones, figuran como el aspecto negativo de su gestión. De hecho, es materia de investigación de parte de la Fiscalía Regional desde mediados de 2023.

Patricio Vallespín asumió como autoridad regional el 14 de julio de 2021, en plena pandemia del covid-19. Ese día comenzó el período de los gobernadores regionales y de los delegados presidenciales y se cerró el ciclo de los intendentes.

Carlos Geisse, quien pasó de intendente a delegado presidencial en el gobierno de Sebastián Piñera, fue el encargado de realizar el traspaso.

DESCENTRALIZACIÓN

El senador Fidel Espinoza (PS) prefiere no hablar de legado, sino que de su experiencia tras ser Vallespín el primer gobernador regional elegido democráticamente.

“Me quedo con los grandes temas que nos tocó trabajar en conjunto”, dice el legislador, como el Hospital Oncológico en Puerto Montt; lo mismo que en conectividad, con una política de descentralización regional en las demás provincias, como la habilitación de maquinarias para apoyar a las comunidades indígenas y al mundo rural en la provincia de Osorno.

En lo que respecta a Chiloé, recuerda que “trabajamos juntos” para convencer al Gobierno que la doble vía no tendría rentabilidad social si es que se media el tramo Chacao-Chonchi, por lo que se hizo desde La Serena a esta última comuna y ello permitirá que este proyecto se licite pronto y no que se construya en 2042, como lo planteaba el Ejecutivo.

Sin embargo, admite que los avances se vieron “amagados” de manera “bastante violenta por lo que fue el Caso Convenios”.

En este punto, dice que si bien Vallespín no tuvo respon-



EL 14 DE JULIO DE 2021, VALLESPÍN ASUMIÓ COMO GOBERNADOR, CARGO QUE RECIBIÓ DE MANOS DEL EX INTENDENTE Y PRIMER DELEGADO REGIONAL, CARLOS GEISSE.

La era de Vallespín: el debate sobre el legado del primer gobernador

sabilidad directa en estos hechos, “si hubo errores políticos”.

RESALTAN EL PACTO

A la hora de analizar el legado del ex gobernador Vallespín, entre los gremios coinciden en destacar el Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva.

Así lo expone Francisca Sanz, past president de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Puerto Montt, quien plantea que se trata de uno de los legados más importantes y fructíferos, puesto que es una instancia en la que se sentó a los distintos actores a conversar y a buscar puntos de encuentro en beneficio de la región.

En su análisis, la también presidenta de la Multigremial Los Lagos, plantea que ha sido tan relevante que las organizaciones de la sociedad civil, academia, trabajadores y privados “dialogamos de manera sincera y colaborativa, pensando en el bien común, generando un

El Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva y políticas hídricas, de adultos mayores y logros en salud son avances destacados en distintos sectores de la región, mientras que el Caso Convenios figura como el punto negativo de su gestión.

diagnóstico y detección de brechas, lo que nos llevó a definir objetivos comunes para avanzar hacia una región realmente sostenible e inclusiva a través del trabajo en equipo”.

En la misma línea, Manuel Bagnara, gerente general de la Asociación Gremial de Armadores de Transporte Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur Austral de Chile (Armasur), destaca que bajo el mandato de Vallespín se pudo reunir a todos los sectores productivos para trabajar por un fin mediante el Pacto que “nos ha servido para generar confianza entre el mundo privado y el pú-

blico”. Bagnara valora que a través de esta instancia se logró que sectores productivos que antes no conversaban, pero si competían se sentaran a dialogar. “Nos puso un tema común”.

Por su parte, Patricio Ampuero, presidente de la Cámara de Comercio, Industrias y Turismo de Puerto Montt, sostiene que durante este tiempo se generó una instancia de discusión en torno a los principales actores comerciales o rubros de Los Lagos, con la finalidad de tener una región próspera económicamente e inclusiva y de esta manera abordar

las temáticas del futuro.

Para Ampuero, ahora lo relevante es ejecutar una labor en terreno y colocar el énfasis donde corresponde para abordar las necesidades reales de la región.

Vallespín cerró su ciclo como jefe del Gobierno Regional el pasado 6 de enero, cuando le entregó el mando a Alejandro Santana (RN). Ese día, la nueva autoridad señaló sobre el Pacto que si bien está de acuerdo con que la región tiene que ser sostenible y sustentable en el corto, mediano y largo plazo, advirtió que el problema radica en que no tiene metas respecto de lo que se busca lograr, aseveración con la que Bagnara está de acuerdo, por lo que asegura que ahora están en la fase de agregar la métrica a esta labor. “Estamos midiendo la huella de carbono en toda la industria”, afirma Bagnara.

POLÍTICAS REGIONALES

El consejero regional de la provincia de Osorno, Alexis Casa-

nova (RN), cree que la gestión de Vallespín no fue lo que la “gente esperaba”, sobre todo en lo que respecta a los avances en el proceso de descentralización.

Casanova, quien votó en contra de la asignación de recursos a la Corporación Kimún (traspasaron \$1.200 millones) y se abstuvo de las restantes, asegura que Vallespín “no se trabajó para la región, sino que para un grupo de instituciones particulares, cuando un gobernador tiene que hacerlo para una región completa, con su diversidad e intereses”.

Su colega Francisco Reyes (PS), agrega que lo único que no se han recuperado son los recursos de Kimún y reflexiona que toda administración, sobre todo la que parte en un nuevo cargo, tiene “luces y sombras por las dificultades del inicio”.

De lo positivo, rescata la planificación de políticas regionales como el principal motor de los cuatro años que duró el período de Patricio Vallespín.

(viene de la página anterior)

Golpe al proceso de descentralización

● Gerardo González, académico de la carrera de Ciencias Políticas y Administrativas de la Universidad de Los Lagos, lamenta que el legado del ex gobernador sea el "Caso Convenios", que todavía sigue abierto y que trajo consecuencias a la región en materias presupuestarias y en el financiamiento de políticas coyunturales relevantes para la ciudadanía. Estima que "queda como un legado que la ciudadanía no quiere que se vuelva a repetir". Además, afirma el académico, este caso golpeó el proceso de descentralización del país, puesto que se habían propiciado leyes importantes para la regionalización y descentralización antes de la elección de los gobernadores mediante voto popular.

Con González coincide el académico de la Escuela de Administración Pública de la Universidad Austral de Chile (UACH), sede Puerto Montt, Pedro Díaz, para quien es complejo analizar el legado de Vallespín.

Ello, porque según dice, su gestión está "contaminada por el Caso Convenios", aunque reconoce avances en otras materias. La conectividad es una de ellas, asegura, sobre todo en la provincia de Chiloé, así como todo lo relacionado con la Estrategia de Desarrollo Regional. El académico de la UACH sostiene que desde el punto de la gestión, hubo elementos que se podían mejorar, como el control dentro del Gobierno Regional. Pero "la toma de decisiones respecto de los convenios y las fundaciones mancha su gestión".

En este punto, enumera cinco hitos principales: la política regional hídrica (estrategia de gestión de agua), la regional de adultos mayores, el inicio de la de innovación, la vinculación público y privada a través del Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva; y la planificación de una región sostenible a partir de un primer intento de comité para enfrentar el cambio climático.

"Esta lógica de planificación de Los Lagos apunta a un desarrollo más sustentable y donde la sostenibilidad puede estar aparejada del crecimiento económico a partir de un diálogo público y privado de forma permanente", remarca.

Por otro lado, identifica como "sombras" a las partidas falsas ligadas a lo que fue el Caso Convenios, sumado a los recortes presupuestarios que golpearon a este territorio, así como la omisión en la planificación para una política de riesgos y desastres naturales, que debe ser prioridad de la actual administración.

La ex consejera regional de Osorno, María Angélica Barraza (UDI), destaca la adquisición de maquinarias para asfaltar los caminos en las provincias de Osorno y de Llanquihue, a través de un convenio con la Dirección de Vialidad del Ministerio de Obras Públicas.

"Es un legado muy importante que dejó Vallespín, lo mismo que un convenio con Vialidad para la compra de puentes mecánicos modulares que servirán en los sectores ru-

rales, donde es complicado construirlos", detalla.

Sin embargo, en la vereda opuesta coincide en que se ubican "los momentos que tuvimos de mucha dificultad a causa de las fundaciones".

SALUD E INNOVACIÓN

Nelson Águila (DC), consejero regional de la provincia de Chiloé, señala que quedó una serie de políticas espera que se sigan desarrollando, sobre todo las que guardan relación con la provincia que representa.

En este sentido, destaca la política hídrica, el Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva y la política regional de adultos mayores, entre otros.

Además, señala que fue relevante el apoyo brindado a la salud de Chiloé, en una labor que explica que se realizó en conjunto con el Servicio de Salud de Chiloé. "Es valorable, porque la opinión pública de esta provincia cree que las temáticas de salud son las más relevantes para la región".

De ahí el valor de la asignación de recursos para esta área, como el centro referencial oncológico de Ancud, que está por iniciar su trabajo.

Por su parte, el alcalde de Puerto Varas, Tomás Gárate (ind.), valora que el ex gobernador logró que la visión de la región fuese respetada por el nivel central.

El jefe comunal lacustre identifica como legado que se expusiera una mirada a largo plazo al desarrollar instrumen-



PATRICIO VALLESPÍN ASEGURA QUE NO HABRÍA AUTORIZADO EL TRASPASO DE RECURSOS SIN TOMA DE RAZÓN DE CONTRALORÍA.

tos que permitan abordar, por ejemplo, el cambio climático.

Pero también, señala, por medio de iniciativas emblemáticas, como en el área transportes, en el que resalta obras vinculadas al proyecto de ascensores en Puerto Montt y de transporte eléctrico en Osorno y Puerto Varas.

Todas son, apunta, iniciativas que tienen visión de futuro y que resuelven urgencias concretas en cada una de las comunas. También valora que Vallespín generó confianzas y puentes entre los sectores público y privado a través del Pacto, que "nos permite sacar lo mejor de todo".

"CON LA FRENTE EN ALTO"

El ex gobernador Patricio Vallespín detalla lo que considera su legado y profundiza respecto de que dejó el cargo "con la frente en alto y sin nada que esconder".

En cuanto a las fundaciones, asegura que de haber estado en la región no habría autorizado transferencias sin toma de razón de parte de la Contraloría.

Sobre su legado, sostiene que "son variados, diversos y de alta significancia".

Se pudieron efectuar por-

que "nunca estuve pensando en la reelección, ya que ello nubla la mirada y no permite ver las cosas de mediano y largo plazo".

Por ello, identifica como legado fundamental el Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva, ya que "con todos los actores fuimos capaces de sentarnos a la mesa para definir desafíos y compromisos en los que cada sector productivo ha ido avanzando" y con acuerdos con el nivel central, para que se pueda establecer el primer centro tecnológico de economía circular, así como avanzar en todas las iniciativas en el hub de biotecnología.

Otro legado, dice, es la consolidación de un red de salud distinta a la que había, con la construcción de hospitales de mediana complejidad o que están en ejecución, así como la renovación de los equipos en centros de salud.

Lo anterior, plantea, sumado a que Los Lagos es la región que tiene la mayor cantidad de programas de prevención del cáncer con recursos del Gobierno Regional en alianza con el Ministerio de Salud. También valora el acuerdo con el nivel nacional para construir el sexto centro oncológico. Para

este fin se trabaja con la Fundación Arturo López Pérez.

Otra área que resalta es el convenio de programación con el Ministerio de Obras Públicas, sobre todo en lo que respecta a la construcción de más de 156 puentes en un período de cinco años, lo que mejorará la seguridad. Para esta iniciativa, el Gobierno Regional comprometió unos \$35 mil millones y el nacional casi \$90 mil millones.

A ello se suma el plan para zonas extremas y la creación de la política hídrica, por lo que espera que su sucesor siga con este trabajo para garantizar la recarga de acuíferos, porque "se nos vienen veranos cada vez más complicados".

Junto a lo anterior, resalta el aporte a Bomberos, el centro de tratamiento oncológico en Chiloé y del centro TEA para la región, así como las iniciativas de electromovilidad.

Consultado sobre el Caso Convenios, explica que si bien "no salió como esperábamos, porque eran iniciativas innovadoras con muchas instituciones que estaban haciendo bien su trabajo, lo tuvimos que cerrar por Kimün, que es la única institución que defraudó al Gobierno Regional".

Por lo demás, "está que-

dando demostrado que no estuve involucrado, ni incumplí como máxima autoridad. Simplemente nos cruzamos con una institución que abusó y que no hizo las cosas como se debe".

Por lo mismo, califica de "exageración" decir que es lo que marcará el período del gobernador Vallespín. "Es un caso puntual y eso la justicia lo está demostrando", señala.

"Nunca hubo una red de corrupción. Pero es una situación que no debió haber pasado y si hubiera estado en ejercicio no se habría tomado la decisión de transferir los recursos sin toma de razón de Contraloría. Yo estaba de vacaciones, entre el 14 de diciembre y el 8 de enero, período en que se hicieron estas transferencias que nunca debieron efectuarse si hubiera estado de gobernador. No las habría autorizado", asegura Vallespín, quien lamenta que se tratara de sacar dividendos políticos a causa de esta temática.

Es el análisis que realizan diversos sectores políticos y gremios respecto al estado en que deja la región quien pasa a la historia como el primer jefe regional electo mediante la votación popular. CS